



管理特別会計が輸入原価によつて買入され、この会計において一般会計から価格差補給金の繰入を受けて価格調整をすることとなつたのに伴いまして、食糧管理特別会計法の一部を改正し、一般会計から繰入金をすることができる」といたしたいのです。

以上の理由によりまして、この法律案を提出いたしました次第であります。何とぞ御審議の上速かに御賛成あらんことを御願い申上げます。

○委員長(小串清一君) 協同組合による金融事業に関する法律の一部を改正する法律案、これは本委員会において留保となつておつたものであります。この法案につきましては、先頃の閉会中に審議を継続したのであります。若し御質疑がありましたらばどうぞ。ちよつと御参考に申上げて置きますが、この法案につきましては、先頃の閉会中に審議を継続したのであります。若し御質疑がありましたらばどうぞ。ちよつと御参考に申上げて置きますが、この法案につきましては、先頃の閉会中に審議を継続したのであります。若し御質疑がありましたらばどうぞ。ちよつと御参考に申上げて置きますが、



が、この制度自体について私は相当改正を要する点があるのじやないかと考えております。即ち極く簡単に申上げますと、従来は市街地信用組合の系統でこの組合員外から預金の受入をしておりましたもの、それから産業組合法に基きます信用組合とか工商組合とか組合員からのみ預金を預かります組合、こういうものが同じ法律によつて律せられることになつたのであります。そこで監督の程度或いは組合設立の免許の程度というようなものについても、基準がおのずから異なつて然るべきものが一本になつたという嫌いがあると思います。この点は改めて根本的に信用協同組合の制度を改正して頂きたいものだと事務的見地から念願しております次第でござります。

○大矢半次郎君 それでその改正は次の国会に必ず提出する見込がありますか。

○政府委員(舟山正吉君) 事務当局といたしましては成案を得ております。

○野瀬勝君 この議員提出の法律案が、何かこの提出者の提案理由の説明などは並行的に聞かなくてもいいのですか。

○委員長(小串清一君) それは終つたのです。

○野瀬勝君 それで政府委員の見解を聞いておるわけですね。

○森下政一君 政府でいろいろ根本的な改正について御用意のあるようにも聞くのですが、それは暫らく別としてもう一度聞いて置きたいのですが、この基準によりますと、出資金が預金者の保護に十分であるということが必要だという観点から、大都市の場合においては五百円、大都市を除いた市

制施行地に対しては三百万円、その他  
の地域では二百万円を超えるものでな  
ければならん、或いは預金の額が一カ  
年後において少くとも大都市の場合は  
五千万円、大都市を除く市制施行地の  
場合は二千五百万円、その他の地域  
は一千円となり得るような確実な見  
通しを持つておらなければならんとい  
うよろなことが基準に要請されておる  
わけですが、大体今日中小企業者がこ  
ういう信用協同組合を組織して、相互  
扶助の意味において資金の融通とい  
うことを念願として差足したいという熱  
意が相當下部に行渡つておるというこ  
とはですね、我々は何回も国会で現政  
府に向つて中小企業に対する金融施策  
を要請してその欠けておることを指摘  
しました結果、だん／＼努力され、  
今日では只今の内閣が出発いたしまし  
た当時に比較いたしまして、よほど中  
小企業の金融に対しても施策の見るべ  
きものがあるとは思うのであります  
けれども、而もなおその本当の下部の  
要請に応えるには至つていない。例え  
ば中小企業の専門店などというものが  
銀行に設けられまして、政府御当局の  
成果についての発表を聞きますると、  
申込の殆んど大部分が金融の便宜を與  
えられておるというふうな結果を報告  
して頂いて、私どもは大変満足すべき  
もののように思つておつたのであります  
が、今回当委員会の指図によりまし  
て、私ども大矢委員と共に或る地方に  
実情調査に参つたのですが、そこでこ  
ういうふうな話が出たのです。中小企  
業専門店というものがきて非常にい  
い成績だと報告されておるけれども、  
銀行に融資を受けたいという申込に行  
つて、窓口で大体の希望を述べて、銀

行側がこれならば融資してやつてもよからうと思うものには、先ず申込をして御覧なさいということを勧める。そして申込をして来た者の審査をして、そしてその九〇%のものが窓口には押を受けることができる、併し申込をして見なさいと言われた者は極く少數であつて、たくさんのが窓口には押しかけて行くのだがて見込がないといふものには全部拒否の態度で、どうにもなりませんという態度で断わられておる。申込をさせてもらうといふ段階に至つていないものが非常に多い。それで銀行の眼鏡にかなつて、これならば取扱つて見ようかということでお申込をして、その申込に対し例えは九〇%とか、九〇%を上回る融資をなさるという結果が報告されておるから、中小企業専門店の効果といふものは非常に滲透しておるかの誤解を招くが、実はそうでないというようなことを、地元の業者側から、その代表者はあるところの人々が種々実情を我々に訴えることを聞きますと、本当に中小企業の零細な業者といふものが金融面に救済されておるかといふところに大変に疑義がある。そこで彼らが僅かの力を持ち合せて協力して相互扶助のよな建前で信用協同組合の事業をやりたい、こういう念願を非常な熱意を以て今日全国的に燃え上らせておるのだ、こう私は判断する。そこでそうなふると基準案では出資金が預金者のほうでも十分なければならないという要請をするのは当然だと思つけれども、そういう本当の今日政府側からいろいろな施策で差し伸べられておるところの救済手段をとろうにもまだ救済の恩典に浴じてないというよな零細中小企

業家が自発的にお互いの力でお互いを救済しようと計画しておる、この場合においては私は出資金なり、或いは一年後ににおける預金額の見通しといふものに対する基準の要請というものは少し酷ではないか、もう少し緩和していいのではないかという気持がするのであります。即ち大都市の場合であれば例えば三百万円、大都市を除く市制施行地であれば百万円、その他の地域は五十万円、預金の額につきましても一ヵ年後において大都市の場合は三千万円、或いはその他の市制施行地に対しては一千万円、その他の地域で五百万円というふうに大体彼らが達成し得られるような標準を元にして基準となさることが本当に零細企業者の熱意に応えるゆえんだと私は思うのですが、それが必ずしもそれだからといってそういうように基準の要請した額を減らす、低下するということによつて預金者の保護に十分でなくなるのではないいかという懸念はそう大してないのではないか。こういうふうに思うのですが、その辺に対する局長の御見解を承わりたいと思います。

○森下政一君 御趣旨はよくわかるのですが、私は先刻申しますように信用協同組合の事業を発起してやりたいといつておる、その念願に燃えておるものと言えどもどういうものかと言えども、今日政府の施策によつて救済されないところの、救済の外に解かれておるところの中小企業者であつて零細な業者なんだということを考えて見ると、彼らの念願を達成せしめることのためには、やはり設立が可能であるよう基準でなければならない。同時に又彼らの要求しますところの、例えば貸出額にいたしましても、それほど大きなものとは考えられないということを考えて見ますと、基準額を減らしたことによつて必ずしも預金者の保護が十分でないというふうな心配はなんじやないか。つまり世帯が小さくなら小さいなりに、やはり確実な運営さえやつて行けば、それでも結構達成できるのではないかと考える。若しあなたのおつしやる理論を以てするならば、例えば出資額が原案の大都市の五百億円が千五百円でありますならば、而もその条件を満たして設立するものがいるならば、原案よりはより以上に確実なる組合ができるということになります。他の市制施行地において三百億円という基準が倍額の六百億円として、その要求を満たすものがあるならば、更に絶対的に確実なものだということができるということになるだろうと私は思うけれども、やはりここに基準を置く、こちつよナレバニヨ。

基準が零細なる企業者が信用協同事業を起して、相互扶助の目的を達成したいという、その熱意を満たさしめることがためにはこれより甘く見てもいいのではないか、甘く見たからといつて直ちに預金者の保護が十分でないといふことはないんじやないか。ということとは零細企業者の要求する融資の額とあるといふものはおのずから限度があるといふことを考えますので、そう御心配はないんじやないかと思いますが、その辺は如何でしようか。

職員が使えるということになります。  
そうすると、協同組合の仕事をいろいろやります  
るやりようがあると思いますが、それだけの人数で大体大都會の場合に成り立つものとお考えですか、どうですか。

○政府委員(舟山正吉君) 信用協同組合

るという見込を立てるにとどめまして、必ずしもこれに達しないからその際免許を取消すとか、そういうような措置は勿論とならないわけでござります。  
○鶴賀長(小串清一君) この案につきまして別に御発言がないようでござりますが、質疑は盡きたものと認めて、直ちに討論に移ることに御異議ございませんか。

の念願を果し得ないということになるのではないかということを憂うる。そういう問題におきまして、例えば出資額に対する基準も、将来一ヵ年後ににおける預金の額に対する要請も、その基準を私はもつと下げるところのほうが望ましい、こういうふうに思うのでありますけれども、さればとて今この案がかくのごとき改正が行われない場合と行われる場合を比較して考えて見ますと、この改正におきましてもこの提案者の趣旨が生きておるということは日本本当に金融難のために喘いでおりますところの零細なる中小企業者のためにより有効的であると思ひますので、さような観点からこれに賛成の意を表するものであります。

○油井賢太郎君 私は民主党といたしましてこの改正案に賛成をいたしました。併しながらこの改正案が出た理由と申しますのは、我々の調査によりますといふと、とかく大衆が信用協同組合を設立いたしましてお互いの預金を集め、大衆金融の途を開こうという熱意に燃えておりながら、なかなかその設立が揃らない、日数が要するというような点も大きく加味されておつたと申しますのは、これは事実であります。そういう点につきましては、今回この法案が通りますけれども、併しながらこの基準案に示されてある條項と申しますのは、大体今の日本の信用状態、経済状態においては適切なものと認めるものであります。従つて当局におきましては、この基準によつて速かに基準に合致するものに対しまして

は、免許を與えるという努力を今後切  
にやつてもらいたいと、ということを特に  
希望いたします。又信用協同組合の構  
成員は御承知のように大衆であり、零  
方金融というもののも他の大金融組織よ  
りもむしろ低利の金融をして助成する  
というような意味まで含めて行くと  
いうのが望ましいのであると思うので  
あります。そういう点について政府に  
おいても低利資金の融資というような  
点も将来考慮して、この信用協同組合  
が円満に発達するよう特に留意され  
ることを希望いたしまして、賛成いた  
します。

○愛知撲一君 私は自由党といったしま  
して、本案に賛成いたします。この際  
賛成に至りまするいきさつを若干申上  
げまして、賛成の意を表明いたしたい  
と思います。本案が前国会から衆議院  
の議員提出の法案として提案せられま  
したことは御承知通りでございま  
す。その後参議院の大蔵委員会におき  
ましては、極めて慎重な審議を重ね、  
又継続審査をも行なつて今日に至つた  
のでございますが、その参議院の本委  
員会における審議の経過等が衆議院の  
提案者のほうにも反映いたしまして、  
その結果衆議院側としても更に原案を  
修正して、提案をされたようなことに  
なつたわけであります。その経過を振  
り返つて見ましても、信用協同組合の  
自由設立を希望するという考え方と、  
それから信用協同組合が金融事業を営  
むものであるという特殊の性質の問題を  
あることとから、本法案については非  
常に慎重な審議を必要としたわけ

であります。恐らく今後中小金融特に庶民金融の問題といたしましては、更に政府側としても、又我が党といたしましても、積極的な政策を定めまして、これを至急に具体的に進行させたいということを念願をいたしていります。そういう点から申しますれば、この際この極めて微妙な問題をこの程度の法案を以て何がしかのプラスになるかどうかということについては、相当疑念の余地がないわけでもございませんけれども、ただ信用金庫その他の根本問題が解決いたしまするまでには、まだ若干の時日的な時間の必要もあるうかとも思われますので、極めて暫定的なこの期間において先ほど申しました自由設立を一方においては非常に希望する、それによつて庶民金融の途を開拓したいという一般の要望と、又金融事業という特殊性から言つて、特に預金者の保護、健全な経営ということが望まれておる、この二つの考え方の今日における一つの妥協点として、止むを得ない措置ではないかということにおいて本案に賛成するわけでありますが、特に最近においても、各地方ににおける信用協同組合等の運営、健全経営という点から見て甚だ憂慮すべき状況もないわけではありませんので、今後政府におかれても、その方面的取締り申しまするか、監督等についても更に細心の注意を拂われんことをこの際併せて希望して置きたいと思ひます。

○委員長(小串清一君) ほかに御意見もないとございますが、討論は終局したものと認めて御異議ございません

あります。恐らく今後中小金融特に

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(小串清一君) 御異議ないと認めます。それではこれより採決に入ります。本案について賛成の諸君の挙手を求めます。

【総員挙手】

○委員長(小串清一君) 全会一致と認めます。よつて本案は衆議院修正の原案通りこれを可決すべきものと決定をいたしました。

なお本会議における委員長の口頭報告の内容は、本院規則第百四條によりまして、委員長において本法案の内容、委員会における質疑応答の要旨、討論の要旨及び表決の結果を報告することにして、あらかじめ御承認願うことに御異議ございませんか。

【「異議なし」と呼ぶ者あり】

○委員長(小串清一君) 御異議ないと認めます。それから本院規則第七十二條によつて多数意見者の御署名を願います。

多數意見者署名

大矢牛次郎	山崎 恒
木内 四郎	愛知 揥一
岡崎 真一	黒田 英雄
野溝 勝	松永 義雄
森下 政一	小林 政夫
小宮山常吉	杉山 昌作
油井賢太郎	森 八三一

○委員長(小串清一君) 速記を始め  
〔速記中止〕  
○委員長(小串清一君) 速記を始め  
て……。それでは食糧の輸入税を免除する法律案について御審議を願います。ち

んか。

○油井賢太郎君 この件につきましては将来のこともありますので、我が國の現下の食糧事情、並びに将来の見通し

しというようなことを農林当局に伺いたいというので、農林大臣或いは責任者をこの席に出席してもらいたいと要請して置いたのですが、誰か出でおりませんか。

○油井賢太郎君 では只今の件につき農林当局の意見を承わりたいと思うのです。

○説明員(細田茂三郎君) 私食糧庁の部長がおります。

○油井賢太郎君 では只今の件につき農林当局の意見を承わりたいと思うのです。

業務第二部長でございますが、今日はちょっと長官が他の委員会に出ておりまして、代つて参つたのであります。が、只今御質問のありました点に対しまして、簡単にお答えを申上げたいと思ひます。御承知のように非常に食糧事情が緩和をして参りましたとして、これを数字的に申上げて見ますと、つい最近に終了をいたしました昭和二十五米穀年度におきまする食糧事情は、非常に緩和をしたということは、十一月一日に持越しました政府の持越の食糧の数字に端的に出ております。少しく数字に亘りますけれども申上げて見ますと、国内産食糧の政府手持、十一月一日の持越の数字をその前年の持

度といたしましてはあるわけございまして、御承知のように一部には配給辭退というような現象が出ておると、昨年から始まりまする二十六米穀年度といたしましてはあるわけございまして、御承知のように一部には配給辭退というものが好転して参つておると、この政府といいますか、日本の食糧事情といふものが好転して参つておると、このことからいたしまして、相當に政府の、政府といいますか、日本の食糧事情といふものが好転して参つておると、このことはこういふうに数字的にも申上げられるのだと思つております。

そこで二十六年度只今入つておりますところの二十六米穀年度の食糧事情の見通しでございますが、大体におきま

してこういつた相当緩和したという食糧の基調そのものが変化をして非常に

豪うべき状態になるということは勿論考へられないのですけれども、

ただ我々事務当局として多少の推算を

いたして見ますと、一二、三の点におきまして若干その事情は變つて来るの

ではないだらうかといふうに思われます。

まず第一に本年産

計年度によりまして本年六月から

年の七月末日に至ります間の輸入計画

ます。輸入食糧につきましては現在まつておりますることは、アメリカ会

議をいたしております。それによります

ると、このアメリカ会計年度の本年六

月から来年七月に至ります間の輸入計画

日本的主要食糧の関係の輸入量といふ

ものは、三百四十万トンといふことに

万九千トンということになつております。丁度四十万トンばかりの政府手持が国内産食糧だけで殖えておりま

す。それから輸入食糧のほうの手持は

百万石といふことに相成つております。

この数字は二十四年産米につきま

してはその実績が二千八百九十二万

石、それから一昨年の二十三年産米に

は将来のこともありますので、我が國

の現下の食糧事情、並びに将来の見通

しといふようなことを農林当局に伺

いたしまして、農林大臣或いは責任

者をこの席に出席してもらいたいと要

求して置いたのですが、誰か出でおり

ますか。

まあ一應現状では一番低い数字に相成つておるということであります。従い

まして内地産米の供給高といふものは

つきましては三千五十五万一千石とい

うことによつて相成つておりますので、最

近三年間の様子を比べて見ますと、

まあ一應現状では一番低い数字に相成つておるということであります。従い

まして内地産米の供給高といふものは

つきましては三千五十五万一千石とい

ることによつて相成つておりますので、最後に

相成つております。その三百四十五万トントンのうち二百万トンはこれはいわゆるガリオアで貢戴をするものでありますて、あとの二百四十万トンがいわゆる民間貿易コンマーシャル・ファンドによつて輸入をいたすべき筋合のものになつておるのであります。その輸入食糧の実施の模様でございますが、ちょっと数字に亘りますけれども申上げて見ますると、少し調べが時期的にズレておりますけれども日本の会計年度の四一一十月におきまする輸入の実績は約百四十万トンに相成つております。それから十一月から明年の三月までにおきましてどのくらい入つて来るかといふ見込を我々が事務的につけて見まするというと、約百三十万トン程度のものは少くとも確実に入るであろう。若しここに非常に何か国際情勢が一変するというようなことでもありますれば、これはどうかわかりませんけれども、少くとも現状程度でありまするならば百三十万トンくらいのものが更に十一月以降三月までに入るであろう。こういうふうに考えますると、約二百八十万トン程度のものが明年の三月までには日本に輸入食糧が入つて来るであろう、こういうふうに考えられまます。それは非常に固く見積りをいたしました。大した……大したということはありませんが、いわゆる現状でも普通の量が入るであろう、そういうふうな見込に相成つております。併しこれではいわゆるアメリカ会計年度におきまするところの三百四十万トン達成ということには遙かに遠いのでありますので、更にその他いろいろな方法を講じまして更に輸入食糧を殖やしたいという努力を政府はやつております。

そういうことであるべく考へて見ますと、うまく参りますれば、三百二十万トン程度のものは輸入を確保することができるのではないか、こういうふうな期待を持つて現在政府は努力いたしております。そういう関係でただ最近の国際情勢というようなものが我々にもよくわからないのでありますけれども、これが非常に日本にとってどうしたことになるかということも大きな一つの條件になるわけでございまますが、併し現状におきましては今申上げたよくなわけで、大体輸入食糧も努力如何によりまして、大体目的に近いものが来やしないかというふうに考えられておりますが、そういうような本年度、二十六米穀年度の基調になつております。主な供給力の点を考えて見ますと、来年の十月末日に新年度へ持越ししますところの政府の持越量というものは、大体において今年の、先ほど申上げました数量を或る程度減少するということにならうと思ひますけれども、先ず／＼大体極くこれが窮屈の度を加えるということにはならないのではないかというふうに考えております。ただ今申上げましたのは、この二十六米穀年度におきましても、従来通りの主要食糧の政府操作が行われるという前提でお話を申上げたのであります。皆様も御承知のように、来年に入りまして、主食の統制の方式をどうするかという問題につきましては、必ずしも従来通りの政府供出、義務供出ということでないよにしたいといふ議論が行われましたわけでありまして、一応来年度の表につきましては、必ずしも従来通りの政府供出、義務供出と、うなラインで話が進められております。

るので、そういうことになつて参ります。すると、多少私が今申上げましたような点についても変化が出て来るのだと存じますけれども、少くとも輸入の關係さえ非常な国際關係によるところの変動さえなければ、食糧の基調におきましては、つまりトータルの数量的な問題としましては、そうひどくこれが困った状態になつて来るというように思は考へられないというふうに考えられております。

りは必ず出したものと同じ品質、同じ等級のもので日本政府に返すという約束に相成つております。従いまして我々としましては六万トンというものを一時積通をしてそらしてその身代りで行かなければなりませんけれども、少くとも現在關係筋のほうではもう恐らく日本から積出すと、ということはあるまい。と申しますのは、若し持つて行かなければならぬ必要があれば國連のほうでみずから買付けてみずから持つて行くだろう、こういうことを言われております。

○松永義雄君 只今御説明の中に、その他の方面から相当量が輸入される当てがあるというようなお話をありますたが、それは南のほうの國の話です。

○説明員(細田英三郎君) 特に南といふわけではないのでありますが、今までの例えは貿易方式といたしまして、現金で買うことができないでベーターラー・ストレートでうんと買えば非常にお値も安く、且つ確実に買得るといふ場合におきましても、少くとも今まではそういうダラー・ストレートで買ひればバーチャーの方式による。日本が買ひればそれだけの品物を輸出しまして、それで相殺をすると、いう方式を我々は強いられておつたわけであります。併しそういうことでは今の例によりますと、カナダ等については、そう日本の輸出というものが伸びるわけではないのです。

りまして、どうしてもそれによつて制限を受けるというようなことが非常に多かつたわけなんであります。そこが日本政府としましては、それでは甲斐ある、殊に最近のようにドルの手持とうものが日本には相当積えておるという状態におきましては、そういう必要も方式にこだわらないで、ダラー、ストレートで私どもカナダの小麦を買うとして欲しいというようなことをいよいよろしいということに、なつたわけがあります。それでつい先一昨日第一回を実行いたしたのであります。それで十萬トンのカナダ小麦をドルで買つてあります。それでつい先一昨日第一回を実行いたしたのであります。それに似たことは、ようつて二十數万トンというカナダ小麦を一举に買付けたというようなことがあります。それでは、それを実行いたしたのであります。それに似たことは一つの例でござりますけれども、ふういつたようなことによりまして、從来はやもすればデスク・プランに終りそうな一つのプランが実行可能になつて来た、こういうようなことがあります。そういうところを日本政府としては狙いまして確実に入手をして頂くということをちょっと申上げたつもりであります。

とで、あいじあうて、つて府るな終止されと小れ画して三した貴・、いい函に制

おつしやると、シャムとかビルマみた  
いな米の地帯のことをおつしやると思  
いまするが、米の地帯というのは、御  
承知のよう今日本が外から米を引張  
つて来れる可能性のある大きな地域と  
しましては、シャムとビルマしかない  
のです。ビルマは曾つて戦前は三百数  
十万トン、多いときは四百万トンまで  
の輸出能力を持つた非常な産業で  
あつたのでありますけれども、本年の  
ときはビルマは八十万トンしか外へ  
出す余力がないと称しております、而もこ  
れは政府の強力な一元的統制の下にあ  
る。それからタイの事情を申します  
と、タイも又曾つては百六十万トン乃  
至は二百万トン樂に輸出しておつたの  
でありまするが、本年は余ほど無理をし  
ても百万トンしか出せない、こういう  
状況になつております。これも又政府  
が非常に強い統制をしております。そ  
ういうことで日本が今シャム、ビルマ  
に期待しておりまする数量は、シャム  
に対しましては年間四十万トンくら  
い。それからビルマに対しましては十  
五万トンくらいい、これを二十万トンに  
して欲しいというような気持でやつて  
おりますが、結局十五万トンくらいいに  
なるといふようなことでありまして、  
曾つてみたいに金さえ出せば米が得ら  
れるというような状態ではなくなつて  
おるわけであります。そこでこれは曾  
つて買つたこともなかつたようなエジ  
プトの米でありますとか、ラジルの  
米でありますとか、或いは香港を通じ  
まして支那の米でありますとか、そん  
なものにまで手を及ぼして買つてお  
る。こういう現状であります。

○ 説明員(細田茂三郎君) これは御承知のように、日本へ入ります米は全部政府が買いますので、日本へ入つて政府が買つたその米をすぐ出す、こういうことになつております。

○ 木内四郎君 それは何か法的の根拠があるのでですか、壳渡すことについで……食糧管理のためではないですか。

○ 説明員(細田茂三郎君) 確かにそれは食糧管理のためではないようあります。この点多少疑問もありました。が、これはともかくスキヤップから命令が出ておりまして、それでスキヤップの命令に基いて一々スキヤップが中へ入つて、チャージの取りきめからずつとやります。

○ 木内四郎君 私は別に朝鮮へ出したことが悪いという意味で申しているのではないですが、スキヤップの命令であるということでは止むを得ないことをも知れませんが、そうすると何かボッダム政令か何か出たのですか。

○ 説明員(細田茂三郎君) これは出でおりません。

○ 木内四郎君 そうすると法的の根拠はどういうことになりますか。食糧管理制度特別会計法によると、食糧管理のために買入れたり、売渡しすることはできるようになつておりますが、あなたが言われるようになつておられるが、それが売渡すことだから、ボッダム政令か何か出すべきじやなかつたかどうかということです。

○ 説明員(細田茂三郎君) これは私実

はそこまでよく研究しておりませんけれども、恐らく食糧管理法でも交換とかいうようなことが認められてございまして、先ほども申上げましたように、これは現物で出しますけれども、同じ現物で返す、こういうような約束になつておりますので、その辺の研究をいたしましたら理窟がつくと思います。

○木内四郎君 ちょっと、どうもわからぬと思います。さつき言われたように、食糧管理のためなら売渡しも買入れも交換もできるということに法律でなつていて。食糧管理でないということになるというと、差当り食糧管理特別会計法第一條でどういうふうに持つて行くか、交換自体ということは食糧管理のためならば認めておるのだけれども、これは向うから命令が来たにしても、何か法的の根拠をきめて置くべきじやなかつたかな。あなたに御答弁ができなかつたら、あとで研究されながらでも……。

○説明員(細田茂三郎君) それは後ほど正式に私の考え方を述べたいと思います。

○森下政一君 アメリカの援助がだんだん減少されて行くだろうということは近頃政府が常々口にしておるところですが、そうするとガリオアで輸入しておる分といふものは年を追うて減つて行つて、コンマーシャル・ファンドによる民間貿易による輸入といふことに依存しなければならないという時期が将来だん／＼程度を高めて来ると思いますが、それに対してお見通しはどうぞございますか。

○説明員(細田茂三郎君) その通りでございます。

○森下政一君 この間の経緯はどういうふうになつておりますか。現にガリオアのはうがだん／＼減つておりますが、その実績はわかりませんか、何年か……。

○説明員(細田茂三郎君) ちよつと資料手許に持つておりますが、確かにそうなつておるわけですが、若し資料が御必要であればお出し申します。

○油井賢太郎君 稲関部から出された表によると、小麦の輸入はガリオアでは九十三ドル九十七ント、又民間貿易では八十四ドル七セントというふうになつておりますね。ガリオアのはうが相当高いというのはちよつと腑に落ちないのですが、これはむしろ高い小麦をもらわないので、オーストラリアの安い小麦に振替えてもらうという方法はとられないのですか。

○説明員(細田茂三郎君) 小麦につきましてガリオアで頂くほうが単価が高いということで、アメリカの小麦がそれ自体がカナダの小麦に比べましてずっと高い。例えばドルで申しますと、アメリカの小麦とカナダの小麦とでは大体十ドルの差がございます。そういうわけでアメリカのガリオアのやつは自分が困で買いますので、そういう関係で、ちよつとその今おつしやいました分の困で買いますので、そういうことはあります。しかし、どうなことをやるということはむづかしいのじやないかと思います。

○委員長(小串清一君) 別に御発言もないようでありますから……。

○木内四郎君 内地米と輸入食糧をトンでやつておるということはこれは石にしたらどこのくらいになりますか。換算したたのはないのですか。

○委員長(小串清一君) 他に御発言もないようですから……。

したものと認めて、直ちに討論に入る  
ことに御異議ございませんか。（それ  
は強引だ「独断だ」と呼ぶ者あり）それ  
では取消します。  
○本内四郎君 今のはあとから表にし  
て出してもらいたい。  
○油井賢太郎君 大臣がお見えになつ  
たので、今の件についてちょっとお伺  
いして置きたいのですが、小麦の輸入  
価格はガリオアだと大変高い価格に  
なつておるので、大蔵大臣といた  
しましては、特にアメリカ側の折衝に  
は非常に巧妙におやりになつておると  
いうふうに自負されておりますから、  
これをもつと安く供給できたら、他の  
安い国の小麦と振替えるというような  
折衝によつて、我が国に対するガリオ  
アの効果を大ならしめることはできな  
いのでしょうか。  
○國務大臣（池田勇人君） 私は前から  
この小麦協定に参加して安い小麦を買  
うことには努力いたしておるのであります。  
併し御承知の通り小麦協定に参加  
いたしますためにはドイツ等の……條  
件がございまして、スターリング地域  
から余り買わないような協定がついて  
おつたと思うのであります。日本が入  
りますときには、これらの條件で入るの  
がいいか悪いかということが問題であ  
りますが、私の見を以てすれば相  
当な條件があつても入るのがいいので  
はないかという考え方を持つておるので  
あります。何と申しましても、占領地  
下でこういう國際協定に入りますとい  
うことにおきましては、或る程度の制  
約があるのでございますが、私は成る  
べく早い機会に小麦協定に入つたほう  
がいい。こう考えております。そうす  
れば大本七十二、三ドルくらいで買え

るのじやないかという気持を持つております。或いは三年間三段階になつておりますから、三年経てば七十一ドル程度で買えるのじやないかと考えております。而してガリオアから入つて参りますのはC.I.F.価格で大体九十三ドルくらいと思つておりますが、これ以外のもので、大体の手持のドルで他のほうから買えば相当安い小麦を買得意るのであります。我々は今後できるだけ安い小麦を買うように努力いたしました。委員長(小串清一君) ちょっとと皆さん申上げますが、大蔵大臣が出席されました。只今質疑中ですが、何かに行かれるかも知れませんので御質疑をお願いいたします。

○野瀬勝君 油井氏の関連質問です

○野瀬勝君 油井氏の質問と池田氏の答弁とは少し違つております。油井氏

の質問の要点は大体量的な問題ではなく、価格の点においてカナダの麦のは

うが安いのじやないか、それとの調整ができないかという質問なのです。だ

から私は数のことを聞いておるのは

ない。過去のことについては、「一體国際市場の麦価の価格による国際小麦協定との差額」というものは数字がきめら

れておるのであります。そのときによつて違いますが……。でありますからカ

ナダの麦とアメリカの麦の価格の調整す。

○國務大臣(池田勇人君) 成るべく安

い主食を買うことがいいということは先ほど申上げた通りであります。然ら

ばこういう場合に使う補給金をやめて、農業の増産のほうに持つて行つて

国内の自給度を高めたらどうかといふ御意見、誠に結構な御議論でございま

す。我々も相当深い関心を持つておる

のであります。何分とも敗戦後人口

が殆んど一千万人殖えておりますの

が、もう鎖国とか或いは温室経済を離れて、有無相逼するいわゆる国際貿易市場に乗り出しておりますのであります

○國務大臣(池田勇人君) 日本の経済

が大体七十一ドルの線に近くなつて来ました。三千七百五十四円と言えば六十八、九ドルと思いますがそなつて來

ておる。米は如何にも低い。米は今度

も、朝鮮米がシフ価格で七千六百円、五千五百二十九円にいたしまして

こういうことから行きますと、非常に低い。これはやつぱり徐々に上げて行く

必要があります。これを一遍にやる

ことがあります。アメリカの小麦は実際カナダより高いのであります。油井さんの

おもい

つたのであります。今回実現されま

した。来年は今のところは六千四百円余りと予想しております。これはもう

だん／＼そういうふうに近寄つて行く

あります。個々の問題について申

だん／＼なかなか／＼国際水準に行かない

あります。例えは鉄鋼にいたし

ましても、鉄鋼は今補給金を切ります

と、三万四くなりります。併しアメリカの鉄鋼は七十六ドル、そのくらいの値段。朝鮮事變の起ります前はペル

ギーその他は七十ドル、そういう状態。アメリカは例えば粘結炭でも、炊

前価格七、八ドル。日本はこれを持つて来るとき十六ドル乃至十八ドル。設備

は悪い。どこがマッチして行くかといふと、労賃が安い。これは米の値が上

ると労賃が上の、こうなつて来て、鉄

のほうが原価が高くなる。こういうと

きにはやはり合理化をして鉄鋼の能率が上るようにして、徐々にやつて行か

なきやならんと思う。各産業によりま

して、一概には申上げられませんが、だん／＼そういうふうな方向で行くべきだと思います。逆にバルブなんかの

問題にしますと、非常に人絹会社その

他儲けておりますが、国際市場から申しますと、日本のバルブは四五割

そうですね、公定価格で向うが高うございますが、三割ぐらいまで安い。

こういうような状況で、各産業ごとに一

概には申上げられません。ただ戦災を受けておるかいなかといふことが非

常な問題、これはだん／＼アジャストされて行く事柄じやないかと思います。

○油井賢太郎君 そこで日本の経済状

態として、国民が物価が多少高くなつて行つても、いわゆる国際水準に達す

源収徴についての一月三月の臨時措置だけが今度提案されておるわけであります。ところでこの所得税のごときは、とても、かなり大幅な輕減が行われておる。これと並んで、物品税等につきましても、かなり大幅な輕減が行われておる。ところでこの所得税のごときは、源泉徴収についての一月三月の臨時措置だけが今度提案されておるわけであります。これが源泉徴収につきましては、臨時特例で御審議願つております。あの税率、あの基礎控除、あの扶養控除で行く考へでござります。これは源泉のみならず、申告納税もそのまで参ります。物品税も今御審議頂いておる分で進んで参ります。酒もそれで行きます。ただここで問題は、私は砂糖消費税につきまして、消費の状況その他から考えまして、砂糖消費税は安過ぎる、来年度におきましては砂糖消費税の引上げを計画いたしております。これは世界各国とも砂糖に対しましては相当の課税率をしておるのであります。イギリスほどまでには行かなくても、或る程度の税を取りたいと思つておるのであります。それから次に私考えておりますのは、高級織物の課税につきましては、高級織物の課税につきましては、極く高級の織物につきましては物品税として或る程度課税するの告案によりまして、織物消費税は全廃が負担の公平からいつていいのではないだしましたが、やはり消費の状況を見まして、極く高級の織物につきましては物品税として或る程度課税するのをつております。これはシヤウプ勧告案によりまして、織物消費税は全廃

いか、然らば銘仙程度のものに課税されるかという問題になりますと、そういうものには課税いたしません。西税しか、極く高級なものにつきましては課税いたします。西税をしたらどうかという気持を持つて、今研究をいたしておるのであります。併し、骨幹いたしましては、御審議している線で進んで行く考え方であります。

○森下政一君 大体輪郭がわからりますが、もう一つ、来年度も大体この町得税のごとき、只今臨時指揮として提案されておるもののが通常国会で提案される、殊にそれが申告所得あたりによく適用されて行くようですが、五百万円を超える金額の税率を、従来五十五度あつたのを、一百万円を超える金額の五十五ということにお入れになつたのですが、この改正の意図はやはり何ですか。比較的大規模な企業における資本蓄積を便ならしめるというような構想に出ておりますか。

○國務大臣(池田勇人君) 先ほどちょっとつと言ひ誤つたと申しますが、誤解があつたと申しますが、砂糖は輸入糖の免税をいたしております。その免税を外すという意味でございますから、そういうふうに御了承願いたいと思います。なお所得税の五十五万円超五十五万円超五十万円にいたしましたのは、やはり負担の状況を見まして、私は今の貨幣準備から行けば百万円超十五が適当じゃないか、こういう気持を持つておるのであります。森下さん御承知の通りシヤウプから参りましたときには、三十万円超五十五、それは如何にもひどいからというので今年の分で五十万円超五十万にいたしたのであります。その頃から私はできれば百

万円超五十五にしたいという氣持をして見ますと、大体五分々程度に数字を見ておるのであります。ところが所得課税のうち申告と勤労との数字を見ますと、全体の税制から見ると勤労階級のほうがかなり多いよう考へられます。その点は如何ですか。

○松永義雄君　間接税と直接税を比較して見ますと、大体五分々程度に数字を見ておるのであります。ところが所得課税のうち申告と勤労との数字を見ますと、全体の税制から見ると勤労階級のほうがかなり多いよう考へられます。その点は如何ですか。

○国務大臣(池田勇人君)　直接税と間接税との比率につきましては、従来議論のあるところでござりまするが、たゞこの益金を消費税の、間接税のほうに加えまして、大体五十ちょっとと直接税のほうが多いのじやないかと思ひます。而して今度の税制によりますと、勤労階級の負担が重いのじやないか、こういうお話をございますが、私は日本の中は殆んど全部が勤労階級だと思うのであります。従いまして、お説の点はございません。従いまして、お説の点は所得税と法人税との関係、こういうふうなことをお考えになつておるのじやないかと思ひます。そこで法人税につきまして何故もつと増徴しないかと、こうお考えだと思ひます。法人擬制法は、松永さんと昔議論しておつたあの頃は、法人税というものは個人の事業者と申しますか、別個の事業主体と考えておつたのであります。併しこれはそういう大陸系の思想から離れまして、英米流、殊に英國流に、法人組織といふものは個人の延長だと、こういう思想に變つて参りまして、そうして今の

ような税制になつたのであります。従いまして、超過所得もありませんし、三十五のフラット税率で行きまして、そうして今度配当したときにはもう三十五で法人税を取つておるから配当所得から引こう、こういうふうが我々十年企業は最近とみに活況を呈しまして、今までの補正予算でも御審議願つておるに變つて來たのであります。併し法人前は想像もしていかつたような税制ように相当伸びて参りました。で資産再評価をやり、そして税率を下げました、申告の状況が非常によくなつて來ておるのであります。今私気が付いたのであります、この十二月の一日前五日までに二百五十億円税金が入つておる。五日間に二百五十億円の税金が入ると、いうことは大変なことなのですが、九月の決算期に法人が非常にいい。それで決算を確定いたしまして、十一月の末から十二月の初めに納めまして、六月二日は法人関係だけ一日に六十五億くらい納めたが、多く私は十二月の一日には法人だけで百四、五十億納めておるのではないか、こういう議論がなつておるのですが、こういうふうなことを想像できるのであります。これは関連して申上げますが、いずれ又地方平衡交付金の問題もここで御審議願うようになりますが、こういうふうないわゆる法人の納税状況、それと今度地方税のほうへ参りますと、国税とは違いましたして東京都なり、或いは県が法人に君のところの利益はこれだけだから事業税をこれだけ納めると、こらいう決定をしなければ法人は納めなくていいということがあります。国税は決算が確定したら直ちに納める。これは我々が手を携いておつても入つて来る。併し地方の事業税はそくなつ

見ますと、去年も一昨年も事業税を納めていないのが相当ある。若し地方が財源が苦しいというのならば国税と同様に決算が確定したら直ぐ事業税一二%納める、こういうふうになつて来たら地方の収入も非常にくなると私は確信しておる。一方では戻出がされだけ残えて金が足らん、金が足らんと言つておりますが、それならば他方で収入を確保するためにはどれだけの力を注いでおるかと言つたら、実は注いでいるのです。これらは地方自治の他のが国税と同じように決算が確定したら、国税は三五%，地方税一二%，これだけ納めて頂いたら非常に私は財政が楽になると思う。そういうことを私は口を酸づばくして関係当局に言つておるのでですが、やらない。取る金はあと廻しにして置いて、これだけ要るからどんどん潤かられといふやり方はこれはいいやり方じゃない。私が若しそういう官庁におつたら即座に出て、一日も早くこういうふうな方向に行かなければならんと思いますが、最近のこういう法人の収入状況を見ますと非常によろしくござります、資本主義の年二十割、或いは三十割の利益を上げておるのかなりあるのであります。今度経済が安定度を加えて参りますと、法人企業のほうの税金は相當納まりまするし、資本の蓄積もかなりできて来るのじやないかと考えております。

場株式の、そのうちの利益配当している会社の統計がありますが、新聞でも御覽になつておられる通りに、二割三割というかなり不謹慎な配当すら出しておる。こうした会社が非常な大きな金儲けをしている。而もそれは一部でなくして全般的である。そういうふうなお話をあつたのであります。小さともこの点についてとにかく負担能力が十分あるのですから、税制改革の上に考慮される必要があるんじやないかと思うのですが、それに対してどういう御見ですか。

○松永義雄君 大体最近の財政経済の方向は、勤労階級の負担によつて行わかれている。そういうお話をございまます。ところで、新聞で拜見しますと、郵便局の金を勧業銀行、或いは興業銀行などのいわゆる金融債のほうに廻す業といふものは、勤労階級の納めた税金、或いは又勤労階級が貯うものも食わず、塞さも耐えて、そうして僅かな貯金が集積したその郵便貯金から、いわゆる長期資金のほうへ廻す、そうして産業復興に資する、こういうようなことをやっているのであります。ところがその結果としまして、今言つたような人、つまり株式会社が非常な大きな儲けをしてゐる。いつでも政府当局はおつしやられるのですが、株の買付債権を基礎にして、そつとして利益率がどうだ、こういつて答弁せられておる。いわゆる資本家といふか、金持といつても、利益がないものはできんと、うものを仰せられますが、とにかく現在の、一体日本の財政が幾らかここで好況に転じて行つた。その基礎の力といふものは、勤労階級であるのであります。然らばその勤労階級が生活が楽であるならば別でありますけれども、その勤労階級は極めて生活が苦しいのです。だからそつした面について、できるだけ負担を軽減して行くことが妥当ではないかと思います。一体どうした考え方を持つて税制改革をおやめません。

○國務大臣(池田勇人君)　お話をどうかうか。な考え方で今回も減税案を出しておるのであります。私はいま少しく減税したいという気持もないことはないのですが、あります。やはり経済の安定度をずっと増して行く。又世界の今の現状から見まして、又今年減税ができるから思つておるのであります。勤労階級といふ税があつてはいかん。部分増税しないで減税々々で行こうという計算で行つておるのであります。勤労階級といふあれでございますが、勤労階級の定義で、源泉所得を納める人だけが勤労階級やございません。農業におきましても、又中小企業におきましても、勤労人は相当あるのであります。これはやはり国民全般の福祉になるような財政経済政策をとらなければいかんと思ひます。

なつておる○・七五という手当では少し気の毒のように思うのですが、その点についてどうお考えになりますか。  
○國務大臣(池田勇人君) 細かい点は存じませんが、進駐軍労務者は平均的単価が一般の公務員より高かつたかと思います。従いましてそういう点を勘案いたしまして、大体一般政府職員と同じような金額をもらえるような措置をしておるはずだと思います。お話を聞くに、終戦処理費が余つておるから、これをうんと出したらどうかといふことは、これは私は賛成できない。終戦処理費というものは必要程度使つて、余ればやはり翌年度へ繰越して行く。余るか余らんかわかりませんが、それは事業費勘定には或る程度の余裕があるかもわかりません。これは御承知の通り昨年度も終戦処理費が百二十億円余りますて、翌年度へ繰越したのであります。今年度はどのくらい繰越すかわかりませんが、片方で終戦処理收入を九十二億見込んでおりますが、どの程度になりますか、又余るがらと言つて外に使うべきではないと思います。  
○松永義雄君 余るから全部よこせと言つておるのはないのです。その仕事の工合、その時勢の状況によつて、一つ人情を以てもう少し見てやるつもりはないですかね……。  
○油井賢太郎君 もう一点だけ大臣にお伺いしたいのですが、最近の日本の経済界を見ると、金融機関が経済界を左右しておるというような状況になつております。而もその金融機関のいわゆる強力なる圧制が産業自体をしてときどき困難に陥れているような事態になつております。これは誠に遺憾のいわば各所において行われておるのであるが

ります。一例を挙げますと、京都在たりで以て先般室町旋風といふのがありました。これは金融機関が自分の負債を何とかうまく処理して、自分の銀行だけがうまくやつて行くというような意図から、或いは増担保をさせると、その倒されたところの取引先の更に先の方が非常なこの負債によつて困難を極めるというような事情があつて、将棋倒しのように倒れておるのであります。そういう点はいわゆる金融機関の力が少し現れ過ぎて、事業者に対しても殺自在であるというような立場になつておると想うのです。やはり金融機関といえども、その取引先はお得意様であるのであつて、これを倒すことのないようにするのが当然でありながらやはり自己保全ということに汲々としてたび々、そういうような点が出るのであります。こういう点についてやはり金融機関と産業といふものの調整を図る必要が今後あるのではないかと思うのですが、それに対して大臣といたしましてはどういう御見解で将来お進めになりますか。

しもあらずであります。私はそういうことのないよう指導して行きたいと思ひます。何分にも資金不足でございまして、できるだけ資金が早くたくさん蓄積されるように努力して行くよりほかにないと思うのであります。これはいつの世でも、どこの国でも、相当金融資本家というものは産業をリードしておるのであります。併しそれが資本の蓄積があればその銀行の力は弱い。昔でも昭和十年から十二、三年頃は紡績会社は銀行を押えておる。こういう事例がある。紡績会社も銀行へ金を貸すくらいな程度だつたのであります。それが全部うやむやになりましたが、この頃では紡績、織維会社も相当の資本蓄積をしておる。余り金融機関に頼らなくともいい、というような情勢が生れつたのであります。何といつてもやはり国が歳出を減らして減税をして、そうして片一方ではうんと儲けてもらつて、そして産業界が資本の蓄積を指導し、又銀行は蓄積された資本をうまく使つて行くよう講じて行かなければならぬ。

○森下政一君 税制改正に關してもう一点だけお伺いしたいのですが、前回の改正のときに青色申告という制度をお始めになつた。全く珍らしいことで、私どもはその制度が創設されたならば恐らく業者側は喜んでこれに飛びついで、徴税の際における一切の紛糾を回避することができるということで、魅力のあるものだと思つておつたのですが、この委員会から各地方の国税局を訪ねて実績を質して見ますと、實に微薄たる成果しか收めていない。これは一つは手続が非常に煩瑣であるというようなこともあるといふことが考えら

れるのと、もう一つはやはり税率の点にまだ業者側が高きに過ぎて恐れておるところがあるのじやないかというようなことを考へるのでですが、この制度はやはりこれからも持続される考へでしようか。持続されるとするならば今のような微々たる利用方法を私は大蔵省御当局としては予想されていなかつたのだと思う。もつとこれを何とか活用されるような途を譲られなければならぬ。それでは何が一体欠陥であるとお考へになつておるか、どうしようと思われるか、それからもう一つは先刻大蔵大臣は、資産再評価が行われて法人税が軽減された、税率が下つた、そのために非常な納稅條件がよくなつたということを言われた、私はさもありなんと思うのです。これと同じことで、例えば二十万円以下の所得、これは事業所得でもそういう階層が一番人數にしても私は多いと思うのであります。そういうところに一つ思い切つて減税をされて税率を下げられたら、減收じやなくて、却つて朗らかに皆が正直な申告をして納稅をして行く、そして国庫の收入として却つて増收が生れるであろうということは今度酒の税金を減らしても、收入の減少を見込まないで予算に組んでおられる、これと同じ結果が生れるのじやないか。而も國民から喝采を博して自由党万々歳の時が来ると思うのですが、大臣一つ一躍してその法人税の示唆に富んだ実績を……大衆の課稅を軽減することによつて而も国庫の收入は減らんといふ娘らかなことができるの意見を持つておるのでですが、一つどうでしようか。

ございまして、今青色申告が予期したほどに行かないというの、一方はなつかなか手数が厄介だ。一方はどうしても税金が高い。だから私はあなたと全く同感で、私が昨年来やつておきましたことは、先ず法人税は成功しました。減税もいたしました。これにはどうしても私は歳出を減らさなければならぬ。歳出を減らさなければならぬ。それで又余談になりますが平衡交付金も実は多過ぎるくらいに考えておる。若し地方が節約をして、無駄な金を使わずに、又片一方では極力税法の下において租税收入を早期に、早い機会に確保して頂ければ、私はこの程度でやつて行けるのではないかと思います。で、やはり税金を適切公平に持つて行こうと思えば、國民がそれに協力し得るような税金、基礎控除で行なにやいかんと思います。私は来年度において七百億円の減税をやりますが、再来年度においても、まあこれは私が野におつて、野というのは言葉が悪うございますが、大蔵大臣の職にいなくとも、一生を通じて減税に邁進したいという気持を持つております。

か。この二点だけ聞いて置きたい。  
○國務大臣（池田勇人君） 所管のほう  
からお答え申上げる。日本輸出銀行と  
いうのは、主として長期資金を供給い  
たしまして、外国人に貸すか、或いは  
国内の輸出金融をやろうとしておるの  
であります。差詰め私が考えておるの  
は今年の補正予算と来年度の百五十億  
円、これは支那のほうへ持つて行くと  
いうような考えは持つておりませんで  
す。併し要れば持つて行つてもよいの  
であります。東南アジアで十分使える  
のではないかと思つております。次の  
中共貿易の点についてのお話でござい  
ますが、他の委員会でもお話ししました  
が、私はまだ新聞を見ておりません。  
それを十分読んでないし、又所管外  
のことではありますから答弁を差控えた  
いと思いますが、ただ野薄さん、ど  
のくらい今まで中共との貿易があつた  
か、こういうことになりますとそろ  
大してないでございます。日本の今  
会計年度の輸出貿易が大体九億ドル近  
くなるのではないか、八億ドルは私  
は超えるのではないかと思つております  
。そのうち、中共に対しての輸出と  
いうものは、これは香港を通ずる場合  
と、その他ペーターで行く場合があり  
ますが、これの何千分の一千くらいでは  
ござりますまい、十分の一までとは  
とてもございません。百分の一より多い  
かくらいです。若し新聞にそういう報  
道がございまして、中共との貿易を差  
しとめる。私はそういうことじやなし  
に何か許可制が何かになるのではない  
かと思いますが、そういう今早急に手  
を打たにやらんというほどの問題で  
はないと考えております。



とを実行して参りたい。まあこのように考えておる次第でございます。その際の税率でございますが、やはり税率といったましては、余り高くというのは如何であろうか。間接税の体系からいたしまして、砂糖消費税として妥当だと認められる程度の税率にいたしまして、砂糖の消費税の課税を行なつたらどうか、このような意味におきまして今回の税率を定めた次第でございま

は大蔵省でやるんでもなしに、これは何か食糧庁あたりでおやりになると、思つたのだか、砂糖関係の説明なり……政府委員は見えておりますか。

○委員長(小串清一君) 見えておらな  
いようです。

○政府委員(平田敬一郎君) どういう点でござりますか。御尋ねの点によりまして、私のわかつておる範囲においてお答えしたいと思います。

○油井賢太郎君 これは恐らく主税局長でもちよつと答える筋合でないと思うのですけれども、今の日本の砂糖の配給の需給計画というようなものを、どういうふうにして行くか、大体農村、山村ありでは昔は砂糖といふものを殆んど使つていないところが、今は、すべて同じように配給になつております。そういうのをもつと消費面のほうに廻して、実際の需要者のほうに廻して行くというような計画を今後立てられるか。そういうのをもつと消費面のほう伺いたいのですが、何か局長としてお

卷之二十一

り砂糖の需給計画は安本で作つて、それがに基きまする具体的な配給は農林省が担当して実行しておるようでござります。併しどのように配給されているか、私も課税も関係ありますので、若干資料を調べておりますが、昭和二十五年度における計画の大要を申上げますと、全体の総供給量が六百八十四万八千五百四十ピクルになつておりますが、これに対しまして家庭用がその大部分の七八%でありますと五百三十二万五千六百ピクル程度になつております。それから育児用二十六万五千余ピクル、学童用としまして四万九千ピクル、その他保育用、病院用等がそれぞれ若干ございます。工業用といたしまして百十三万余ピクル、これは大部分类果等の原料だと思いますが、全体の一六%がかような用途に振り向かれている、こういう状態でございまします。来年度は供給量が増加しますれば、或る程度は工業用が増加するような計画になつてゐるよう聞いております。

○油井賢太郎君 その戦前における比率はおわかりになりますか。

○政府委員(平田敬一郎君) 昭和九年頃でございますと全体の総供給量が一千四百五十九万余ピクルでございますが、そのうち家庭用と認められますものは三百五十六万余ピクルでございました。この当時におきましては、むしろ相当多くの部分が業務用であつたかと思ひます。ただこの辺は配給をしておりませんから家庭用は一部推計して調査したものであります。

○油井賢太郎君 今局長の御説明によつてはつきりする通り、戦前と現在は大分業務用あたりの砂糖の消費量の

状況というものは變つております。そういう点から見まして、現在然らば戦前と比べて、いわゆる營業用の砂糖といふのはどの程度になつてゐるかと申せば、まあ局長は御承知の通り、銀座あたりを通つて見ても砂糖を使つてゐるところの菓子屋であるとか、或いはそこ屋とかそういつたものが非常に多い。その点から見て如何に砂糖は妙なルートで以て流れているかということは明白なんです。そういう点をやはり専門の、これは食糧局が専門であるとすれば食糧庁関係の方に来てもらつて、少しこの法案に関連してお尋ねをして了解を得たいところじやないかとです。従つて私は一応この法案に対する質疑は保留いたします。

○油井賢太郎君 折角家庭用に配給されても使わない家庭がたくさんあるからそういうことになるのですね。そうすると配給自体からして根本的に対策を立て直さなくちゃならないという点がありまして、要らないところに配給してやつても、それが闇に流れるといふなら、むしろそういう家庭に対しきらしては何が別な、もつと有効なものを配給してやるとか、そういうふうにすればいいのであります。ただこの際、大蔵大臣がお見えになりましたから伺つて置きたいのですが、砂糖に対する政策を安本関係あたりの当局者に伺つて見たいと思うのであります。ただこの同じく、日本としてはせいんぐ安く輸入して今後輸入がやはり先ほどの食糧と同様に、日本としてはせいんぐ安く輸入して配給して参りたいであります。がそういう見通しはどんなことに計画されておりますか。

○國務大臣（池田勇人君） 砂糖の輸入に対しまして、そう支障があるとは私は聞いておりません。

○油井賢太郎君 支障があるのでなく輸入価格というものが相当高いと思うのです。そういう点についてやはり地域的に、例えば台湾糖を相当入れるとか、何かそういうふうな具体的なことの大臣はお考えはありませんか。

○國務大臣（池田勇人君） そう高くなつていませんが、お話を通りできるだけ安い砂糖を入れたいというふうに努力はいたしております。

○油井賢太郎君 それで大臣としては、今砂糖がほかのものよりも比較的税負担が軽いから、輸入糖にも今後は消費税を設けるというふうな、これは誠に同感です。併し一般国民からいた

しますれば、榮養的な主食的な代用としての砂糖の量というものは極めて少量だと思うのです。そういう点から言うと、現在非常に砂糖の消費が偏在ておる。而もそれを負担している階級というのはまだなく負担方のあるところだと思うのですが、或いは、酒或いはたばこというようなものが、相当の高額な税を負担しております。それと同時に、砂糖に対しても課税いたしますれば、私は三百億くらいの増税が、それだけでも見込まれるのではないかと、もう思ひのですが、これに対しても大臣はどんな御見解を持つておられますか。

○國務大臣(池田勇人君) 前は御承認申された通り砂糖の税負担は相当あつたのであります。而して今回我々計画しておるのは市価の二割程度の負担になるを思想します。二割程度の引上げになります。二割程度の引上げになると、かと思ひますが、それを一躍すつと上げるということが、例えばたばこや煙草のようないくつかに非常な上げ方をするといふことは、今のところどうかという気がいたしますのにそう一度に急に上げられないでいたしませんが、これはやはりほんの消費税等を考慮して、将来適当に考えるよう考へております。

○油井賢太郎君 一斤五十一円ですか。

うれしいが、それがいい買とよいご酒上るがおき知。はこだれ様額ほと脣しらて物

いう点から見ても、如何に砂糖に対する需要が偏在しておるか。又税の負担も相当余裕があるというのと、これはわかるのですが、将来もう少しほのかの物価と比べて砂糖に対する勘案を大臣はされるかどうか、これが一点と、それから先ほど急激に上げては困るという話がありました。が、もう一つ我々の前に出されておるガソリン税の問題ですが、あれなんかは一躍倍近くに、この前改正の関係で以て値段が上つたことがあります。そういう点から見て、我々はむしろガソリンあたりを下げて、砂糖なんかのほうを上げてやつたほうがいいのではないかといふふうに考えられるのですが、これが日本の経済状態の復活というようなことも、むしろプラスではないか。こう思うのですが、大臣はその点はどうですか。

まとめて配給されたり、或いは若干遅れて配給されたりする事になりますので、それに応じて大分調べて見ますと動いておるようありますと、八百円、九百円、千円、或いは千円を超えるというようなところが最近の一年年ぐらの実情じやなからうかと、このように見ております。

○油井賢太郎君 それだからですね、安本とか、それから物価庁あたりの意見を聞いてですね、闇価格がまるで闇の騰貴の対象になるような、そういう不当な存在でなくしたいというのが私の希望なんです。そこでそういう方面の、いわゆる専門家との委員会は呼んで置きますね、砂糖消費税と対照しながら意見を聞きたいのです。一応これで私は質問を打つて置きますが、保留して置きますから、明日にでもその担当者を出席させて頂きたいと思います。

○委員長(小串清一君) 政府当局の方に御相談いたしましたが、そういうような専門家の人に出してもらえますか……、出して下さい。

○政府委員(平田敏一郎君) 私、今の油井さんの問題の点につきまして、お答えして置きますが、闇価格が高いからという理由で消費税を取るというのは、私は物の一面しか考えていない、例えば米なんかは非常に闇が高いから米消費税をかけるというのは、私はとんでもないことだ、そういうことになろうかと思うのであります。砂糖は勿論米のような必需品でない、従つて或る程度の税をかけてもいいではないかと、こう見ておりますが、酒とたばこを比べて税率の低いのが妥当ではないかと思うのであります。現在の家庭に全面的に配給するもので、砂糖は多かれ少

ながれ消費いたしております。どんなに貧しい家庭といえども消費しております。併しその消費の程度が違うだらう、お菓子等で使う分は油井さんのお話のように、私は家庭で使われるものよりも相当必需度が薄いと、こういうふうに言い得るであろう。業務用に何か特別の課税をするかしないか、これは曾つてやつたことがありますのが、あれは一つの研究問題だらうと思います。さつき申しました家庭に一旦配給しましたが、流れておりますのは、やはり相當に生活に潤つておるのではないかと思います。今の配給量は、必ずしも非常にすべての家庭が十分なほど、十二分なほどの配給量でない。併しが相違の配給量にいたしておるということは事実でござります。でございますから、砂糖につきましてもほかの消費税とバランスをとりまして、小売価格の二割くらいの税率で課税するというのならば、そう大衆課税の非難を受けないで、収入目的を達成することができるのじやないか、こういうふうに考えられます。砂糖の税率につきましては、他の間接税との比較、砂糖の消費自体の性質等を考えまして考えるべきじやなからうか。まあ配給面において開かれがあるかどうかということは、配給統制自体の問題で、私ども課税に当りましてはむしろ今申上げましたような見地から税率を定めまして、そしして課税政策をきめるべきじやないか、このように考えておる次第であります。なお外国におきましても、アメリカの砂糖消費量は、生産者・製造者消費税日本の物品税みたいなもので取つておりますが、この税率は五・七%、アメリカは大体間接税は日本より低い

ですが、低いのに応じまして低くなつておる。イギリスが一七・七%になつております。イギリスは、酒税は大体日本と同じ程度の高率になつております。物品税みたいなものを一〇〇%、六六%、三三%、それ／＼奢侈課税も行なつておりますが、砂糖につきましては、この程度の税率で課税しておるところから申しますと、私ども今の段階におきましては、二〇%前後の税率が妥当な税率じやあるまいか。ただ非常に最近必要な場合におきまして砂糖に更に收入を求める余地があるかどうかといふようなことは、確かに油井さんのお話のようなことも考慮に値する問題じやないかと思ひますが、現在のシステムの上においては、こういう程度に輸入して、砂糖を配給しておるという事情を考えると、先ずこの辺が妥当だらう。配給その他の事情も考えなければなりませんが、やはり基本的には、税率は間接税全体のバランスをとりまして、妥当なものをきめるといふのが正しい行き方じやないか、まあこういうように考えております。

討論に入るにことに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(小串清一君) 御異議ないものと認めます。よつて討論に入ります。御意見のあります方は、それすぐ賛否を明らかにしてお述べを願います。別に御意見もないようでございますが、討論は終局したものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(小串清一君) 御異議ないものと認めます。それではこれより採決に入ります。砂糖消費税法の一部を改正する法律案について賛成の方の御拳手を願います。

〔拳手者多数〕

○委員長(小串清一君) 多数と認めます。よつて本案は原案通り可決すべきものと決定いたしました。

なお本会議における委員長の口頭報告の内容は、本院規則第百四條により、委員長において本法案の内容、委員会における質疑応答の要旨、討論の要旨及び表决の結果を報告することとして、あらかじめ御承認を願うことにして御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(小串清一君) 御異議ないと認めます。それから本院規則第七十二条により多数意見者の御署名を願います。

多數意見者署名

大矢牛次郎	木内 四郎
愛知 捷一	岡崎 健一
野溝 勝	黒田 英雄
小林 政夫	森下 政一
杉山 昌作	

○委員長(小串清一君) 次に揮発油税法の一部を改正する法律案の御審議を願います。

○木内四郎君 非常に細かなことで、或いはつまんことであるかも知れんけれども、第三條の一項です、二項を削つて、一項から「数量に対し小売業者販売価格を乗じて得た金額」以上を削るわけですね。その結果は、この條文が「揮発油税の課税標準は、製造場又は保稅地域から引き取る揮発油の数量から、消費者に販売するまでに貯蔵及び輸送により減少すべき揮発油の数量に相当する数量で政令で定める数量で政令で定める数量を控除した数量……」となり、「数量」という字が幾つも重つておるので、初めの揮発油の数量から控除する数量といふのは、どの数量ですか。

○政府委員(平田敬一郎君) この「減少すべき揮発油の数量に相当する数量で政令で定める数量」でありまして、政令でどの数量を定めるかと申しますと、「貯蔵及び輸送により、減少すべき揮発油の数量に相当する数量」とし

て、最初の揮発油の数量から控除する数量に相当する数量で政令で定める数量を控除した数量……

○政府委員(平田敬一郎君) 控除しますのは……「引き取る揮発油の数量」から、最後の政令で定める数量を引くのです。政令でどういう数量を定めるかといふと、「消費者に販売するまでに貯蔵及び輸送により減少すべき揮発油の数量に相当する数量」これ

を政令で定めて、それを控除する、こういうことであります。

○木内四郎君 ちよつと日本語として私はちよつと読んでわからんのです

が、「貯蔵及び輸送により減少すべき揮発油の数量に相当する数量で」数量

としてですか、数量として「政令で定める数量を控除した数量」とするとい

うのですか。五つ重なつてるので、これはこの「で」という字がどういう意味の「で」かわからないのですが、もう少し日本語でわかりやすく翻訳しても

らしいのですが……。

○政府委員(平田敬一郎君) これは最近の法制局の要望だと思いますが、数量であつて、政令で定める数量を引く……数量であつて、といふのです。

「政令で定める数量」、これは一々個別に申しますと、個々の揮発油の場合に、これは違うと思うのです……欠減の場合は、でありますか、そういうもの

のを政令で或る平均的なものを取つて来まして、その数量を引くと、こういふ意味でこのよくな條文にいたしてお

ります。

○木内四郎君 そうすると、減少すべ

き揮発油の数量に相当する数量としていう意味ですか。として政令で定められた数量を控除した数量とする、といふ

ことですか。「で」という字はちよつとほかの言葉で言えばどういうことになりますか。

○政府委員(平田敬一郎君) 俗に言いますと、「数量であつて、政令で定める数量を」引く。だから「政令で定められた数量を」引く。だから「政令で定められた数量を」引く。

大変遠慮した話をさつきされている。首尾一貫しないのですが、昨年のいわゆるこの揮発油税制定當時と今日の財政状態といふものは、そんなにも違うつかない。その根本論を一つ承わりたい。

○政府委員(平田敬一郎君) 握発油税の税率を最初に定めました際におきましたと申しますと、通常の場合にこういうようなことによつて欠減を生ずるから、何番目の数量ですか。

○政府委員(平田敬一郎君) 握発油税の税率を最初に定めました際におきましたと申しますと、通常の場合にこういうよ

うなことによつて欠減を生ずるから、何番目の数量ですか。

○政府委員(平田敬一郎君) これがほかの物品税

量を引くと、まあこういう意味でござります。と申しますのと大差はないかも知れません。

○木内四郎君 この揮発油税は一体創設されたのはいつであつて、そのと

ときは幾らの課税をしたのですか。ちょ

うと参考伺いたい。

○政府委員(平田敬一郎君) 増税を実現するよう

として、ガソリンの価格が下るようにと

しく制定されましたのは二十四年度か

年五月十日から施行いたしております。

○政府委員(平田敬一郎君) これは最

近の法制局の要望だと思いますが、数

量であつて、政令で定める数量を引く……数量であつて、といふのです。

「政令で定める数量」、これは一々個別に申しますと、個々の揮発油の場合に、これは違うと思うのです……欠減の場合は、でありますか、そういうもの

のを政令で或る平均的なものを取つて来まして、その数量を引くと、こういふ意味でこのよくな條文にいたしてお

ります。

○木内四郎君 なぜ私はそれを確認して置くかなどと、そのときは一〇〇%の課税にしたのですね。そうする

とあの当時は諸般の情勢からして一〇〇%課税しなければならない財政的見

地もいろいろあるような話で以て、我費成したはです。ところが今日の

思ふのです。その重要な揮発油に対し

ては一躍一〇〇%の課税もあえて辞さない政府が、今度は砂糖に対しても大変遠慮した話をさつきしている。

首尾一貫しないのですが、昨年のいわゆるこの揮発油税制定當時と今日の財

か、それに基きする価格調べまし

て、それと大体バランスのとれる範囲

内における税率というようなことを一

つと参考伺いたい。

○政府委員(平田敬一郎君) 私どもも

これから地方におきましては、何と申

ましても揮発油を使いますところの自

動車、トラック、バス、乗用車等でご

りますが、道路を相当損耗するよう

な点もございまして、目的税ではござ

いませんが、そういうようなことも併

せて考えまして相当な課税をするのがよ

りしからうといふので、課税をするこ

とにいたしたのであります。これは外

国におきましてもやはり相当高いよう

あります。砂糖よりもどこの国も高いようあります。砂糖よりもどこの国も高いといふことになつたと、こういふ連

事項がござります。物価局といたしま

す。油井委員の御審査を経たものと思

つどういうふうになつておるのだから、関係の政府委員から伺いたい。

○政府委員(平田敬一郎君) 私どもも

内において考えたのでござります。そ

れから地方におきましては、何と申

ましても揮発油を使いますところの自

動車、トラック、バス、乗用車等でご

りますが、やはり最近原油等が或る程度高く

なつた。それから精製及び販売の手数

料等につきましても、再検討を要する

事項がござります。物価局といたしま

す。油井委員の御審査を経たものと思

つております。

○油井賢太郎君 なぜ私はそれを確認

して置くかなどと、そのときは一〇〇%

の課税にしたのですね。そうする

とあの当時は諸般の情勢からして一〇〇%課税しなければならない財政的見

地もいろいろあるような話で以て、我費成したはです。ところが今日の

思ふのです。その重要な揮発油に対し

ては一躍一〇〇%の課税もあえて辞さ

ない政府が、今度は砂糖に対しても大

変遠慮した話をさつきしている。

首尾一貫しないのですが、昨年のいわ

ゆるこの揮発油税制定當時と今日の財

政状態といふものは、そんなにも違

うつかない。その根本論を一つ承わりた

い。

○政府委員(平田敬一郎君) 握発油税

の税率を最初に定めました際におきま

す。と申しますと、通常の場合にこうい

うなことによつて欠減を生ずるから、

何番目の数量ですか。

○政府委員(平田敬一郎君) 折角主税局があ

るの税金を下げて、多少でも安くしよう

といふ意図はわかるのですが、併し一

面において②が今度上るということに

なつておりますね。そのいきさつは一

送し、国民の生活の上において潤つて

つどういうふうになつておるのだから、関係の政府委員から伺いたい。

○政府委員(平田敬一郎君) 私どもも

内において考えたのでござります。そ

れから地方におきましては、何と申

ましても揮発油を使いますところの自

動車、トラック、バス、乗用車等でご

りますが、やはり最近原油等が或る程度高く

なつた。それから精製及び販売の手数

料等につきましても、再検討を要する

事項がござります。物価局といたしま

す。油井委員の御審査を経たものと思

つております。

○油井賢太郎君 これはほかの物品税

と比べても何と比べても、非常に高率

なんですね。而も日本みたいな鉄道が

余り発達していないところでは、山間

僻地に至るまでトラックで以て物を輸

送し、国民の生活の上において潤つて

するところが非常に多いのです。そういうふうな必要なこの揮発油に対して非常に高額な課税をするといふのは好ましい体系じやないとと思うのですが、将来においてもつと引下げるような、御検討はされていないのでですか。

○政府委員(平田敬一郎君) これは先ほど申上げましたように、自動車が相当道路等を利用するというような点も若干考慮を入れる必要があるのじやないかと考えますので、税率を定める場合におきましては、将来普通の乗用自動車にガソリンを又よく使うというごとにありますと、税の負担の点から言つても余り下げる必要はないのじやないかと思うのであります。ガソリンは恐らくアメリカ等におきましては、普通の乗用車に使うことが大部分であるからでございましょう。ほかの消費税に比べますと、余ほど高い消費税を課税しているようでございまして、これはやはり私は一面の真理があるのでございませんか。要するにそのときの事情、そのときの情勢に応じまして税金につきましては他の間接税との税率の比較を考えまして、妥当な税率を定めて行くということを申上げるよりはかないと思いますが、今これを直ちに引下げるということを申上げるのは、今のところ申上げかねるので御了承願いたいと思います。

○油井賢太郎君 トラックにしろ、乗用車にしる道路保全、復旧に対するいわゆる負担金といふものを各府県でも徴収しているのですね。そういう点から見ても、もつとこの税金は下げて

ういう点はどうでしようか。  
○政府委員(平田敬一郎君) これは私がさつき申しましたように、道路が相当損耗する。公共事業費等で道路のほうにも今年も五十億以上支出しておりますが、國からも、それから府県も出しておる。市町村も出しております。そのような面を併せ考えますと、税率としては御承知の通り相当高いのでございますが、直ちに無理に引下ぐべきだと、いう議論にも必ずしも賛成いたしがたいでござります。勿論併しきの事情によつて判断すべき要素も必要でございますので、又そのときにおきましてはそのときとして妥当な税率を定めることによく検討はいたしたいと思ひますが、今から断定することはちょっと困難だらうと考えるわけであります。

○森下政一君 主税局長に一つ伺いたいのですが、従来の従価税を従量税にする關係です。法案によりますと、そうすることが税の適正化を期するゆえんだといふようなことがあるのですが、その根本の御趣旨ですね。従来の課税方法ではこういうふうな不合理があつた、それをより適正にするためにこういうふうにしたのだという根本的の点ですが、改正の点の、これを御説明願います。

○政府委員(平田敬一郎君) この一般的に物の價段が動くと、いふような情勢のときにおきましては、これはやはり経済情勢に税率が自然に応じ得るといふ意味におきまして従価税のほうがむしろいい場合が相當多いのじやないか、このように考えられるのでござい

ます。最初税率を定めまする場合におきましては、従量税を定めまする場合におきましても、従量税にするか従価税にするか検討をいたして見たのでござりますが、なおその当時としましては物価も必ずしも安定しておりませんし、やはり或る程度値段の動きが相当あるのじやないかということも考えまして、従価税に実はいたしたのでござります。だがその後実行して参りますと、従価税ではやはり場合によりますと無理な場合が出て来る。例えば今回も今申上げましたように石油の原価が高くなりましたために揮発油の値段をどうしても上げざるを得ない。こういう場合におきましては従価税にして置きますと、その上に更に税が高くなる、負担が更に一層高くなる、こういうような事情も生じて参りまして、どうやらここまで一般の物価が安定しましたときにおきましては、むしろ従量税のほうがいいのではないか、こういう点を一つは考えたのでございます。それとまつはこれは揮発油の場合にはそれほどではございませんが、従量税のほうが課税標準を捉えやすいという点は確かに従価税の場合よりも多いのでございますが、この辺は併しひづ發油の場合は比較的事柄自体簡単でございますので、それほどではございませんが、そのような点を考えまして、むしろ従量税のほうがいいのじやないかというので、今回は従量税にいたしたのでござります。併しこれはまあいずれにいたしましても、そう大きな、どうでなければならない、というほどの強い理由はないかと、かようく考えます。

であります。そういう点において現状のこのガソリン税というものは非常にまだ高い。かように考えておりませんので、機会あるたびごとに主税当局にも、この揮発油税をもつと／＼低減にして、國民に物価を低廉に、運賃の面においてもし、従つて物価そのものも下げるというような方策をとられることを切に求めまして、遺憾ながら禁成いたします。

○委員長(小串清一君) 別に御意見もないようでござりますから、質疑は終局したものと認めて差支えありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(小串清一君) 御異議ないとの認めます。それではこれより採決に入ります。揮発油税法の一部を改訂する法律案に賛成の諸君の御挙手を願います。

〔経貿挙手〕

○委員長(小串清一君) 全会一致と認めます。よつて本案は原案通り可決されました。

なお本会議における委員長の口頭報告の内容は、本院規則第百四條によつて、委員長において本法案の内容、委員会における質疑応答の要旨、討論の要旨及び表决の結果を報告することとして、あらかじめ御承認願うことに御異議ございませんか。

いたします。

○委員長(小串清一君) 御異議ないと認めます。それから本院規則第七十一條により多数意見者の御署名をお願いいたします。

○委員長(小串清一君) 次は旧令による公済組合等からの年金受給者のための特別措置法案を議題といたします。  
○愛知選一君 私は本法律案について一つの質疑をいたしたいと思います。それは本法案の第七條に関連する問題でございますが、日本製鉄の八幡共済組合に対する責任準備金の増額に相当する金額の交付の点についてでござります。私は先ずこの問題を三つの観点から疑問をお尋ねいたしたいと思うのであります。その第一点は、本件についての政府の責任の問題でござります。申上げるまでもなく、八幡製鉄所は大正十一年の勅令によりまして、この共済組合に法的根拠を持たせるに至つたものであります。昭和九年の二月一日に製鉄所が民営移管になりました。その当時からの沿革がある問題であると思ふのでありますが、その民営の移管に当りまして、当時の政府といたしましては、特に当時の議会におきまして、商工大臣が声明を発しまして、政府は日鉄に対して官営の場合であつたと同様に、国として共済組合の給付について将来何ら懸念の要がないように措置するということを言明しておるわけでございます。従つてその当時からの沿革から言えど、この共済組合の給付については、今日に至つても、当時の民営移管からの責任が続いているものと考えるわけであります。ところが今年の四月になりまして、日

鉄が過度の経済力集中排除法によりまして、御承知のように四社に分割いたしました。そして、その一つとして、八幡製鐵が成立いたしたわけであります。ところがこの共済組合につきましては、先ほど申しましたように、大正十一年以来、特に法的の根柢を與えられておるものであります。この問題についての政府の責任が今日まで存続しておるものとすれば、今年の四月に成立了ところの一社利会社であるところの八幡製鐵所に対して、その責任を求むべきものでないということは、自明の事柄であると思うのであります。従つてこの法律案の第七條によりましては、一部分だけその政府の責任のあることを明確に規定されておるのであります。そこで、その点については私も同感でありますけれども、他のカバーせられない部分についての政府の責任といふことについて、どういうふうに現在の政府としてはお考えになるかということを伺いたいのであります。これが質問の第一点でございます。

りは、この七條によつて救済が実行される、その限りにおいて政府の責任が完全に果されたことになるのであります。ところが昭和九年の二月一日以後に給付事由の発生した受給者が一社員の総計が現在約三千二百名以上あるのでありますから、その増額と、いふと申しますと、三十八名、それから、それはもとよりあります。ところが昭和九年の一月三十一日現在においてすでに在職二十年に達しておる人も相当多数にあるわけでありまして、又従つて年金受給資格が当然に発生しておる者者を除外しておりますことは、先ほど申しました一月三十一日以前に退職した五百二十六名の比較検討から見て、受給者相互間に非常な不均衡が生じておる、この不均衡が起つて来ておることに對して、政府としてはどういうふうな方法をお考えになつておるかということが、伺いたい第二点であります。

業員側から相当の要求が出て参りますた場合に、これを拒否するといふことは、非常に会社の立場としては困難である、而も一當利会社がこれをその希望を充足すべき理由に乏しい。こうすることになりますと、これは八幡鉄の会社経営者側については勿論であります。これは結局第一に伺つて、ところの政府の責任ということ、第二の不均衡の問題ということと関連して、どうかしてこの不均衡は是正してあります。社側にも、又従業員側にも最小限度の迷惑のかかるなどを防止したい。私はこう思うのでありますが、これの三つの事項に対して、その不均衡は不合理ということを前提としてせぬわけには参らんかも知れませんが、政府が認めになるかどうか、又それが認めになれば、この臨時国会中と伺いしたいと思うわけであります。

るわけでござります。この点につきましては、前国会においてもいろいろ御論のあつた次第でありまして、私どもとしては、その御要望に副べくいろいろ考へましたし、努力もいたのであります。いろいろな情勢を御期待に副うことができなかつたことを遺憾としておる次第であります。よつと速記を止めて頂きたい。

○委員長(小串清一君) 速記を止て。

〔速記中止〕

○委員長(小串清一君) 速記を始めて。

○政府委員(河野一之君) 以上のよな次第でありますので、私どもとしては今後なお努力いたしましてで御期待に副うようになつたと存じておる次第であります。

○愛知県一君 只今主計局長の御答で御苦心の存するところを了承するであります。先ほど繰々申上げましたように、これは関係者として非常大きな問題であるのみならず、又公均衡の原則から言いましても重大な問題であると思ひますので、この上と政府側におかれても速かに関係方面もなお説得に努められまして、立法の他の措置をお考え頂くよう重ねお願いいたしまして、私の質疑を終ります。

○森下政一君 愛知さんの御質疑でござると思ひますので、蛇足を附える必要はないかと思ひますが、曾ての我が國の政府が将来に対し保均衡に一部の者が措置を受ける。特に愛知さんが御指摘になりましたよう

まことに不心障り加筆 りてそにも間平にしの弁 いきまう いめ め



昭和二十五年十二月二十七日印刷

昭和二十五年十二月二十八日發行

參議院事務局

印刷者 印刷府